

Montréal, le 21 juin 2024

**L'honorable Justin Trudeau, Premier ministre du Canada**  
**L'honorable Marc Miller, ministre de l'Immigration, des Réfugiés**  
**et de la Citoyenneté**  
**80 Wellington Street**  
**Ottawa, ON K1A 0A2**

**Objet : Lettre ouverte - Protéger et mieux accueillir les personnes réfugiées et en quête de refuge**

Au lendemain de la Journée internationale des droits des personnes réfugiées, la Table de concertation des organismes au service des personnes réfugiées et immigrantes (TCRI) et des personnes citoyennes engagées célèbrent la force, le courage et soulignent la résilience des personnes en quête de refuge. Dans un contexte grandissant de conflits à l'échelle mondiale, de violations alarmantes des droits humains, et de discours clivants visant à nous détourner des causes sous-jacentes des crises humanitaires, il est impératif de reconnaître la nécessité de protéger et de défendre les droits des personnes réfugiées, et de toutes les personnes opprimées à travers le monde.

En 2024, le monde connaît un nombre important de conflits et de crises qui engendrent le déplacement forcé de personnes vers la sécurité et des conditions pour vivre en paix et en toute dignité. À la fin de 2022, 117 millions de personnes vivaient en situation de déplacement, incluant des personnes en demande d'asile, des réfugiées, des personnes déplacées à l'interne ainsi que d'autres personnes cherchant la protection internationale, tel que prévu par la Convention de Genève relative au statut des réfugiés. À date, le nombre de personnes forcées à quitter leurs repères, leurs souvenirs, leur pays, leur maison et leur famille ne cesse d'augmenter. La population est invitée à regarder de près la situation critique en Palestine, en République démocratique du Congo, en Haïti, au Soudan, en Somalie, au Nigeria, dans toute la région du Sahel, en Ukraine, en Éthiopie, au Mali, en Libye, en Syrie, au Yémen, en Afghanistan, au Venezuela, au Honduras, en Birmanie, en Arménie... Combien d'autres pays sur la liste pour que la communauté internationale et ses dirigeants politiques ouvrent les yeux sur les souffrances qui persistent dans le monde ? La triste réalité est que la liste pourrait continuer encore et encore. Chaque ajout à cette liste représente des millions de vies brisées, des familles déplacées, des enfants affamés et des communautés déchirées par la violence et la pauvreté. Il est temps que les dirigeants politiques et les institutions internationales regardent au-delà de leurs propres frontières et intérêts politiques et économiques, qui ne devraient pas avoir l'ascendant sur les êtres humains.

Alors que 76% des personnes déplacées s'installent dans des pays à faible ou moyen revenu, majoritairement dans le sud global, une fraction du quart restant arrive chaque année au Canada et au Québec. Après avoir surmonté des épreuves bouleversantes telles que les conflits, les guerres, la violence organisée, la persécution politique et d'autres circonstances extrêmes de plus en plus liées au changement climatique, ces personnes doivent entamer une deuxième étape dans leur nouvelle trajectoire de vie : celle de la reconstruction.

Tout comme une fleur déracinée de son écosystème, le souhait naturel pour ces êtres humains déboussolés est d'être capable d'arriver à s'enraciner à nouveau dans une terre d'accueil. L'intégration est une responsabilité partagée. Elle dépend non seulement de la volonté des personnes réfugiées de connaître et d'adopter la culture de la société d'accueil, mais aussi des moyens mis en place pour faciliter ce processus. L'existence de services adaptés, qui prennent en compte les réalités spécifiques de chacun.e avec respect et sensibilité, tout en valorisant l'ensemble des membres de la société, sont des conditions essentielles pour permettre une intégration réussie.

L'arrivée au Québec est souvent perçue comme la fin d'un parcours. En réalité, ce n'est que le début d'une série de premières fois pour les personnes en quête de refuge. De l'apprentissage de la langue à l'obtention d'un emploi, l'inscription des enfants à l'école ou la compréhension d'un système de santé différent ; le processus d'intégration des personnes immigrantes est un chemin complexe avec des étapes différentes selon les parcours et les besoins particuliers de chaque individu.

Ce n'est pas en cherchant à blâmer les personnes réfugiées et immigrantes pour les problèmes systémiques concernant les services publics que nous donnerons un accueil digne de ce nom. Ce n'est pas non plus en leur demandant d'abandonner leur culture que nous protégerons la nôtre.

Naturellement, tout être humain désire trouver un endroit où il se sent chez lui, où il peut construire des liens sociaux et culturels solides, et où il peut envisager un avenir stable et sécuritaire. Malgré les obstacles, les personnes réfugiées font preuve d'une grande capacité d'adaptation. De plus, elles contribuent de plusieurs façons au rayonnement de la société. Nous célébrons aujourd'hui leur présence parmi nous et leur apport aux communautés partout au Québec, au Canada et dans le monde entier.

Les récits d'exil sont des fenêtres ouvertes sur notre humanité partagée, nous permettant de voir au-delà des frontières et des différences. Aujourd'hui et tous les jours, nous invitons à l'empathie, à la solidarité et à la reconnaissance du rôle important de la diversité comme la véritable richesse de la communauté internationale.

Au lendemain de la Journée mondiale des réfugié.es, nous invitons les gouvernements du Québec et du Canada à :

- Respecter leurs engagements humanitaires et mettre en place un cadre de réponse aux crises humanitaires à la hauteur de ces engagements, sans faire de discriminations en fonction des personnes qui fuient les crises humanitaires.
- Adopter des politiques qui s'attaquent aux causes premières des migrations forcées (conflits, inégalités, changement climatique) et réformer les politiques qui contribuent à ces causes.
- Offrir un meilleur accueil aux personnes immigrantes, réfugiées et à statut précaire en offrant des services adaptés aux réalités des personnes peu importe leur statut d'immigration. Cela comprend entre autres une meilleure concertation entre les acteurs impliqués; une augmentation de la capacité des services du gouvernement du Québec pour l'accueil des personnes en demande d'asile (hébergement temporaire et accueil psychosocial), actuellement fixé à 1150-1200 personnes; un meilleur financement des services juridiques en immigration; l'abolition du décret de 1996 qui limite les services que le gouvernement du Québec peut offrir aux personnes en demande d'asile ; bonifier le financement des services d'accueil et d'intégration dans les organismes communautaires reconnaissant leur rôle essentiel dans l'accompagnement du processus d'intégration des personnes réfugiées.
- Le retrait du Canada de l'Entente sur les tiers pays sûrs (ETPS) qui compromet le droit des personnes de demander la protection du Canada et les expose à des violations des droits humains aux États-Unis.
- Réfléchir à un système d'immigration plus humain, qui tient compte des diversités des parcours et des épreuves vécues par les personnes réfugiées. Cela implique un système plus efficace avec des délais de traitement moins longs pour toutes les catégories d'immigration, incluant la réunification familiale.
- Réfléchir à la rhétorique utilisée par les acteurs gouvernementaux pour se référer aux personnes immigrantes, réfugiées, en demande d'asile et/ou sans statut et arrêter les messages qui visent à désigner l'immigration comme la cause principale des problèmes structurels affectant les services publics.

Plus de 200 personnes, citoyennes et professionnelles d'organismes communautaires et de défense des droits humains, du secteur de la recherche, de l'éducation, de la médecine, ont signé cette lettre ouverte, intimement convaincues de la possibilité d'un changement positif au regard de l'accueil des personnes réfugiées et en quête de refuge. Nous vous remercions par avance de prendre connaissance de ces revendications collectives qui traduisent un profond désir de justice et d'humanité.

1. Élodie Combes, Chargée de projet à la Table de concertation des organismes au service des personnes réfugiées et immigrantes (TCRI)
2. Lou Delestre, Citoyenne
3. Anna Goudet, Professionnelle de recherche à l'École nationale d'administration publique
4. Sylvain Thibault, Citoyen
5. Nikita Diarte-Aranda; Intervenante communautaire interculturelle en petite enfance et au scolaire
6. Lovejoyce Amavi, Directeur général à l'Observatoire citoyen de l'immigration et des relations interculturelles (OCIRI)
7. Indira González Cruz, Chargée de projet au Mouvement Action-Chômage de Montréal
8. Roseline Salois, Citoyenne
9. Lyne Lamarre, Citoyenne
10. Louis-Philippe Jannard, Coordonnateur du volet Plaidoyer à la Table de concertation des organismes au service des personnes réfugiées et immigrantes (TCRI)
11. Delphine Mas, Coordonnatrice des communications à la Table de concertation des organismes au service des personnes réfugiées et immigrantes (TCRI)
12. Florence Bourdeau, Coordonnatrice en milieu communautaire au Regroupement des organismes en hébergement pour personnes immigrantes (ROHMI)
13. Bato Redzovic, Directeur général à Accueil-Parrainage Outaouais
14. Norbert Piché, Directeur général au Service jésuite des réfugiés Canada (SJR-Canada)
15. Audrey Simard, Coordonnatrice Régionalisation et Vie Associative à la Table de concertation des organismes au service des personnes réfugiées et immigrantes (TCRI)
16. Virginie Frobert, Adjointe aux communications à la Coalition montréalaise des Tables de quartier
17. Camille Fournel, Coordinatrice de l'engagement au Centre de réfugiés/ The Refugee Centre
18. Dekunova Olha, Travailleur, CUAET
19. Me Guillaume Cliche-Rivard, Député Québec Solidaire
20. Juliette Grosse, Intervenante sociale à Médecins du monde Canada
21. Lucie-Catherine Ouimet, IPSPL
22. Marie Richard Velard, Responsable des communications et des bénévoles en milieu communautaire
23. Joanne Joseph, Personne en demande d'asile
24. Magali dubeau, Bénévole à Foyer du monde
25. Lucie Gravel, Retraitée
26. Jean-François Sénéchal, Écrivain
27. Mariette Gagnon, Bénévole à Foyer du Monde
28. Shawn Archambault, Intervenant en milieu communautaire (CDC PMR)
29. Claire Fremont, Journaliste
30. Alice Dreimanis, Bénévole au triage social, Clinique pour migrants à statut précaire
31. Marie-Hélène Mathieu, Citoyenne
32. Marie-Hélène Lessard, Travailleuse sociale au CHU de Québec
33. Sandra Dages, Foyer du monde



34. Brigitte Leblanc, Citoyenne
35. Nathalie Dubois, Citoyenne
36. Leïla Lopez-Proulx, Étudiante en droit
37. Stéphanie Lemétais, Chargée de projet
38. Golchehreh Djamei, Citoyenne
39. Maher Najari, Cofondateur et consultant en diversité et inclusion
40. Guy Fortier, Citoyen
41. Hélène Lecours, Intervenante sociale retraitée
42. Colette Normandeau, Citoyenne
43. Karin Mantilla, Coordinatrice programme immigration COPSI
44. Sarah Michel, Citoyenne
45. Lexis Beattie, Citoyenne
46. Catherine Foisy, Professeure titulaire
47. Alexandra Cadar, Étudiante infirmière
48. Rene Labelle, Président à l'Association des amis d'Etty Hillesum au Québec
49. Laurent Da Silva, Co-fondateur Nada Conseils
50. Thérèse Bouchard, Citoyenne
51. Anne-Marie Lafond, Intervenante
52. Caroline Tessier, Citoyenne
53. José Martínez, Bénévole
54. Jacques Giroux, Citoyen
55. Ghislain Paris, Citoyen
56. Lise Fontaine, Citoyenne
57. Ronald Albert, Citoyen
58. Marcel Lebel, Bénévole
59. Nelson Tardif, Citoyen, artiste en art visuel, auteur, chargé de projets en milieu communautaire
60. Louis Laflamme, Citoyen
61. Rachel Cabana, Citoyenne
62. Pierre Girard, Président du Conseil d'Administration LEGS Frères-Saint-Gabriel
63. Estelle Drouvin, Citoyenne
64. Djibril Meite, Citoyen
65. Hélène Langlois, Citoyenne
66. Raoul Lincourt, Citoyen
67. Andy Jousse, Citoyen
68. Aghiles Abbad, Citoyen
69. Faustine Baudouin, Citoyenne
70. Anouk Plagnol, Citoyenne
71. Arnaud Morain, Citoyen



72. Ismaël Lawson, Citoyen
73. Camille Gilbert, Intervenante en milieu communautaire
74. Manon Pucheu, Citoyenne
75. Ghislaine Daoust, Citoyenne
76. Mayliss Gérardin, Citoyenne
77. Johanna Lemaitre, Citoyenne
78. Jérémy-James Roche, Citoyen
79. Lisa Le coq, Citoyenne
80. Davsus, Citoyen
81. Mathieu Billon, Citoyen
82. Laurent Champagne, Directeur général de l'ACM
83. Doremainville, Citoyen
84. Emmanuel Kraif, Citoyen
85. Amélie Venne, Citoyenne
86. Adam Chatbi, Citoyen
87. Nemias Pierce, Citoyen
88. Anne-Laure Cadiot, Citoyenne
89. Raymonde Fournier, Citoyenne
90. Maëva Lorent, Citoyenne
91. Catherine Caron, Rédactrice et citoyenne
92. Xaviéra Desrochers-Couture, Citoyenne
93. Athina Rigaud, Citoyenne
94. David, Bénévole retraité à Foyer du Monde
95. Johannis Jean, Citoyen
96. Maryse Azzaria, Citoyenne
97. Line Chaloux, Directrice générale Le COFFRET
98. Alix Vicenzotti, Citoyenne
99. Nawel Jenane, Citoyenne
100. Francesco Campanile, Citoyen
101. Tania Meftah, Citoyenne
102. Suzanne Lévesque, Citoyenne
103. Marjolaine Mondon, Citoyenne
104. Hélène Bédard, Citoyenne
105. Amel Zaaza, Coordonnatrice générale à L'Observatoire pour la justice migrante
106. Michel Pierre Louis, Conseiller accueil- intégration
107. Lucie Lépine, Retraitée
108. Camilo Galeano, Travailleur social
109. Le Pont - A.P.P.I., Centre d'accueil pour personnes demandant l'asile
110. Lara Maillet, Professeure

111. Sarah Maillé-Abxgi, Chargée de concertation à la Table de quartier Peter-McGill
112. Gabriel Leblond, Travailleur social à Foyer du Monde
113. Nadège Joassaint, Avocate au Service d'orientation et d'intégration des immigrants au travail
114. Mercier, Elisabeth, Psychologue
115. Michel Peterson, Psychanalyste, travailleur social au RIVO, OPQ
116. Chloe Hart, Consultante dans les milieux communautaire et culturel
117. Gabriela Moreira, Travailleuse sociale
118. Hélène Marie. Citoyenne
119. Christine Guay, Conseillère de direction à Horizon Carrière
120. Harrold Babon, Organisateur communautaire à la Clinique pour la justice migrante
121. Lisa Rehel, Citoyenne
122. Nora Hocianat, Coordinatrice sensibilisation et formation à la Fédération des maisons d'hébergement pour femmes
123. Edith Ouellet, Intervenante
124. David, Bénévole retraité à Foyer du Monde
125. AGIR Montreal: Action lesbienne, gai, bisexuelle, trans et queer (LGBTQ) avec les immigrants et réfugiés
126. Gabriela Soproni, Citoyenne
127. Maud Provost, Organisatrice communautaire au Réseau d'action des femmes en santé et services sociaux (RAFSSS)
128. Martin Savard, Chargé de projet et de partenariat communautaire au CSAI
129. Marie-Claire Rufagari, Coordinatrice de la formation à la TCRI
130. Brigitte Irondelle, Bénévole en maison d'hébergement pour réfugiés et demandeurs d'asile
131. Diane Lamoureux, Professeure émérite Université Laval
132. Eva Gracia-Turgeon, Directrice générale Foyer du Monde
133. Mylène Bigaouette, Citoyenne
134. Nicole Burchell, Chargée de projet en employabilité à Petites-Mains
135. Anaïs Tireau, Intervenante en milieu communautaire
136. Marjolaine Granger, Intervenante en milieu communautaire
137. Amira Bensahli, Femmes du monde à Côte-des-Neiges
138. Maude Bisson, Chargée de projet à la TCRI
139. Julie St-Pierre-Gaudreault, Travailleuse dans le milieu communautaire
140. Annick Legault, Avocate à la Clinique pour la justice migrante
141. Mireille Malaket, Travailleuse sociale
142. François Loza, Agent de développement à la TCRI
143. Rachel Kronick, MD, pédopsychiatre et chercheuse
144. Carlos Rojas Salazar, Directeur, Action Réfugiés Montréal
145. Dorcas Destinoble, Gestionnaire
146. Jean Luc Mas, Citoyen

147. Camille Rivet, Militante engagée
148. Carrefour d'aide aux nouveaux arrivants (CANA)
149. Violaine St-Cyr, Citoyenne
150. Michel Charuest, Citoyen
151. Anne-Marie Dessureault, Intervenante pour l'organisme Accueil & Intégration Bas-St-Laurent
152. Melissa Claisse, Coordinatrice des communications et du plaidoyer au Collectif Bienvenue/ Welcome Collective
153. Marianne Lefebvre-Sigouin, Intervenante psychosociale
154. Frédérique Mayer, Agente de mobilisation au Carrefour d'aide aux nouveaux arrivants (CANA)
155. Jocelyne Grenier, Citoyenne
156. Sylvie Beaulieu, Citoyenne
157. Lucian Nica, Coordonnateur à Entre Parents de Montréal-Nord
158. Alexandre Petitclerc, Président Ligue des droits et libertés
159. Catherine Beauchemin, Coordinatrice à Motivaction Jeunesse - Projet Orion
160. Francia Gallego, Conseillère soutien spécifique nouveaux arrivants à Carrefour le Moutier
161. Shano Everett, Présidente CRÉDIL
162. Jocelyn Beaudry, Citoyen
163. Frey Guevara, Directeur général SERY
164. Karin Mantilla Osorio, Coordinatrice COPSI
165. Jacques Bertrand, Codirecteur exécutif RIVO
166. Keira Araf, Conseillère en intégration sociale CARI
167. Natacha Battisti, Directrice
168. Carole Charvet, Directrice générale Carrefour d'intercultures de Laval
169. Judith Girardin, Conseillère pédagogique en francisation
170. Katherine Macnaughton-Osler, Intervenante en milieu communautaire
171. Pierre Langlois, Retraité
172. Guy Oddo, Retraité
173. Nathalie Nadon, Citoyenne
174. Lea Valérie Morin Perron, Citoyenne
175. Fanja Rajery, Directrice générale Centre Alpha Lira
176. Nil, Retraité
177. Gilles Sabourin, Citoyen
178. Claude Sauriol, Citoyen
179. Joane Bourget, Infirmière
180. Su Abbott, Conseillère en emploi Stratégie Carrière
181. Tsanta Sen Chen, Organisatrice communautaire Réseau d'aide aux personnes seules et itinérantes de Montréal (RAPSIM)
182. Nathalie Lévesque, Idéatrice de projets interculturels
183. France-Isabelle Langlois, Directrice générale Amnistie internationale Canada francophone



184. Mohammad Nasir Askarzada, Citoyen
185. Taoufike Tchabitchou, Intervenant en milieu communautaire
186. Hélène Bernardot, Citoyen
187. Elise Sheridan, Stagiaire en travail social
188. Edith Ouellet, Intervenante Maison des femmes de Québec
189. Louise Gagné, Travailleuse sociale
190. Claudia Valcarcel, Avocate
191. Guillaume Boivin, Directeur général Le Tremplin, Centre pour personnes immigrantes et leurs familles
192. France Turgeon, Citoyenne
193. Hélène Bédard, Citoyenne
194. Marie-Josée Ferron, Archiviste
195. Saadatou Abdoukarim, Citoyenne
196. Hardiel Vilchez, Étudiant en travail social Le Pont
197. Juliette Bao, Citoyenne
198. Antoine Camion, Citoyen
199. Jean Kabongo Kabisekele (Consultant Indépendant)
200. Long Hao Lin, Citoyen
201. Félix Bélisle-Laliberté, Travailleur social
202. Bernardo Villela, Citoyen
203. Lise Fontaine, Citoyenne
204. Karina Brassard, Enseignante en francisation